

Tercer Tribunal Ambiental

Visita año 2020

TERCER TRIBUNAL AMBIENTAL

ACTA DE VISITA

Dando cumplimiento a lo dispuesto por el Tribunal Pleno en resolución AD-335-2020 de fecha 27 de octubre de 2020 y, atendido el estado de contingencia sanitaria, con fecha 27 de noviembre de 2020, siendo las 09:00 hrs., me constitúi en modalidad de video conferencia para efectuar la visita anual al Tribunal de Propiedad Industrial, con presencia:

- Presidente (S), Sr. Iván Hunter Ampuero
 - Ministra titular Sra. Sibel Villalobos Volpi
 - Ministro suplente Sr. Jorge Retamal Valenzuela
-
- Secretario Abogado, Sr. Francisco Pinilla Rodríguez.

Para los efectos estadísticos, la presente visita comprende el período que va desde el 1º de octubre de 2019 al 31 de octubre de 2020.

I. INTEGRACIÓN TERCER TRIBUNAL AMBIENTAL

La Ley N°20.600 contempla que los Tribunales Ambientales se integrarán por tres Ministros, quienes ejercen como titulares, y dos Ministros suplentes. Conforme al artículo 2º de la Ley N° 20.600, los Ministros permanecen seis años en sus cargos, renovándose cada dos años, y pudiendo ser reelegido hasta por dos períodos sucesivos.

Actualmente el Tribunal cuenta con veintitrés funcionarios y funcionarias. Si bien la dotación contemplada en la Ley es de nueve funcionarios, la Dirección de Presupuestos ha aprobado la contratación de personal adicional que se ha definido como imprescindible para el funcionamiento del Tribunal. De acuerdo con lo señalado en el artículo 15 de la Ley N° 20.600, el personal se rige por el Derecho laboral común. No obstante, en materia de remuneraciones, dedicación e incompatibilidades, les es aplicable el mismo régimen de la Superintendencia del Medio Ambiente. Además, están sujetos a las normas de transparencia a que se refiere el artículo 8º de la Ley N° 20.885, a las establecidas en la Ley sobre Probidad en la Función Pública y Prevención de los Conflictos de Intereses, según sea el caso, y el Título III de la Ley N° 18.575, Orgánica Constitucional de Bases Generales de la Administración del Estado.

1. MINISTROS

A esta fecha, el Tribunal está integrado por tres Ministros, dos titulares y uno suplente. Se encuentran vacantes un cargo de Ministro Titular Abogado y otro de Ministro Suplente Licenciado en Ciencias¹.

a. Ministros titulares:

¹ Con fecha 30 de septiembre del 2019, culminaron sus respectivos períodos el ministro titular abogado Sr. Michael Hantke Domas y el ministro suplente en ciencias Sr. Carlos Valdovinos Jeldres. A la fecha, dichos cargos se encuentran vacantes

Sr. Iván Hunter Ampuero, Ministro Titular Abogado².

Sra. Sibel Villalobos Volpi, Ministra Titular Licenciada en Ciencias³.

Vacante, Ministro Titular Abogado.

b. Ministros suplentes:

Sr. Jorge Retamal Valenzuela, Ministro Suplente Abogado⁴.

Vacante, Ministro Suplente Licenciado en Ciencias.

2. FUNCIONARIOS

El Tribunal contempla una dotación para 24 funcionarios. A la fecha esta se encuentra integrada por 23 funcionarios y funcionarias, que son los siguientes:

Cargo	Nombre
Secretario Abogado	Sr. Francisco Pinilla Rodríguez
Relatores Abogados	Sr. José Hernández Riera
	Sr. Carlos Ellenberg Oyarce
Profesional Universitaria Ámbito Económico	Sra. M. Francisca Henríquez Prieto
Profesional Universitaria Ámbito de Ciencias	Cargo vacante ⁵
Abogados Asesores y Abogada Asesora	Sr. Javier Millar Silva
	Srta. Carolina Riquelme Salazar
	Srta. M. José Almonacid Jans
	Sr. Francisco Tapia Ferrer
	Sr. Francisco Fuenzalida Avio
Profesionales de Apoyo Ámbito de Ciencias	Srta. Rocío Alvial Palavicino
	Sr. Rodrigo Solís Hernández

² Nombrado por Decreto Supremo N° 56/2017 del Ministerio del Medio Ambiente, y juró ante el Presidente de la Excelentísima Corte Suprema el 02 de febrero de 2018, conforme a lo establecido en los artículos 2° y 4° de la Ley N° 20.600.

³ Nombrada por Decreto Supremo N°56/2017 del Ministerio del Medio Ambiente y juró ante el Presidente de la Excelentísima Corte Suprema el 02 de febrero de 2018, conforme a lo establecido en los artículos 2° y 4° de la Ley N° 20.600.

⁴ Nombrado por Decreto Supremo N° 57/2017 del Ministerio del Medio Ambiente, y juró ante el Presidente de la Excelentísima Corte Suprema el 02 de febrero de 2018, conforme a lo establecido en los artículos 2° y 4° de la Ley N° 20.600.

⁵ El cargo se encuentra vacante desde el 27 de octubre de 2020.

Periodista	Srta. Bárbara Cox Sáez
Profesional Informático	Sr. Javier Subiabre Añazco
Jefa Administración y Presupuesto	Sra. M. Catalina Pardo Ocaranza
Jefa Oficina de Presupuesto	Srta. Jacqueline Oliva Alvarado
Abogado Unidad de Administración y Presupuesto	Sr. Rodrigo Paredes Leal
Secretaria de Ministros	Sra. Carmen Gloria Vidal Guarda
Asistente Administrativa	Srta. Evelyn Rademacher Poblete
Asistente Administrativa	Sra. Jenny Rivera Riquelme
Asistente Informático	Sr. Hardy Rojas Soto
Oficial Primero	Sr. Nicolás Mahn Mendiburo
Oficial de Sala	Srta. Evelyn Risco Huenchupán
Chofer/Auxiliar	Sr. René Velásquez Díaz

II. FUNCIONAMIENTO DEL TRIBUNAL

1. Gestión judicial

El Tercer Tribunal Ambiental tiene su asiento en la comuna de Valdivia. Su competencia territorial comprende las regiones de Ñuble, del Biobío, de La Araucanía, de Los Ríos, de Los Lagos, de Aysén y de Magallanes y de la Antártica chilena, abarcando una población total de 4.477.874 habitantes aproximadamente (Censo año 2017), extendiéndose sobre una superficie territorial de 373.729 Km2.

El horario de funcionamiento del Tribunal para la atención de público es de 9:00 a 14:00 horas. Para la recepción de escritos fuera de horario existe el sistema electrónico de causas que permite cargar escritos y documentos de forma remota y a cualquier hora y, para el caso de los escritos presentados físicamente, se encuentra habilitado un reloj horofechador ubicado en el ingreso del Tribunal.

El horario de trabajo de los funcionarios del Tribunal es de lunes a jueves entre las 8:15 y las 17:45 horas, con un tiempo de una hora para almorzar, y el viernes desde las 8:15 a 14:00 hrs.

De acuerdo al artículo 6º de la Ley N°20.600, que dispone que el Tribunal sesionará en sala legalmente constituida a lo menos tres días a la semana. Para el caso de las sesiones

de asuntos jurisdiccionales, se levanta acta por el Secretario en la que constan las causas en que se ha referido la cuenta⁶. Dichas actas se encuentran incorporadas en una sección del sistema de gestión de causas⁷. Por su parte, el Tribunal acordó reglamentar el funcionamiento de las sesiones referentes a asuntos administrativos. Este regula aspectos de la convocatoria a sesiones ordinarias y extraordinarias y de su desarrollo.

Existe un régimen de turno de Ministros para resolver solicitudes de medidas provisionales de la Superintendencia del Medio Ambiente que requieran un pronunciamiento urgente del Tribunal y fueren efectuadas fuera del horario de funcionamiento ordinario del Tribunal.

En cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 2º inciso noveno de la Ley N° 20.600, la Presidencia del Tribunal la ejerce el Ministro Sr. Iván Hunter Ampuero, quien ha cumplido dicho rol desde el 28 de marzo de 2018. Desde el mes de marzo del presente, desempeña dicha presidencia en calidad de subrogante.

Producto de la contingencia sanitaria, desde marzo del presente el Tribunal ha sesionado con regularidad por vía telemática.

Por su parte, las audiencias de las causas se han materializado por medios telemáticos, lo cual se reguló para que los usuarios tuvieran presente reglas mínimas en la realización de estas. Asimismo, se ha flexibilizado la forma de extender el patrocinio y poder ante el Secretario del Tribunal⁸, siguiendo la modalidad adoptada por algunas Cortes de Apelaciones.

2. Sistema de Gestión de Causas

Como parte relevante de la gestión judicial, las causas se gestionan con un programa (software) electrónico registrado como “CASE MANAGEMENT”, disponible en el sitio web <https://causas.3ta.cl>, sistema diseñado, desarrollado, implementado y mantenido por el mismo Tribunal. Este se encuentra inscrito en el Registro de Propiedad Intelectual bajo el número 283.243. Este sistema se encuentra en uso desde diciembre de 2016. Este soporte ha facilitado la gestión de las causas, el acceso público y la tramitación remota y electrónica de las causas. Asimismo existe información a los usuarios externos como disponibilidad del personal informático para asistir en el uso de la plataforma.

Este sistema se ha extendido para el uso de los demás tribunales ambientales. Desde el 01 de abril de 2019, el Primer Tribunal Ambiental, comenzó a implementar el Sistema de Gestión de Causas, permitiendo la tramitación electrónica bajo dicho soporte. No obstante, con fecha 25 de agosto de 2020 se suscribió convenio entre los tres Tribunales Ambientales a objeto de utilizar el Sistema de Gestión de Causas creado y desarrollado por este Tribunal.

Durante el presente período se informa que el sistema ha estado sujeto a mejoras constantes y concertadas por los demás tribunales. Asimismo, el sistema de gestión de

⁶ Para la dictación de resoluciones de mero trámite, en sesión extraordinaria N°11, de noviembre de 2014 se acordó que podrán ser dictadas por un Ministro tramitador, de lunes a viernes, en un sistema de turnos.

⁷ Así se dispuso a partir del Acta Extraordinaria N°2/2019.

⁸ Acta Sesión Extraordinaria N°8/2020 de 13 de abril de 2020.

causas se ha sometido a una completa evaluación de seguridad. Por su parte, se ha dado continuidad a trabajos relacionados con la seguridad de la información y con el desarrollo de nuevas y mejores prestaciones, labores de responsabilidad del profesional informático del Tribunal.

3. Gestión de administración interna y personal

a. **Infraestructura.** El Tribunal se encuentra emplazado en un inmueble arrendado a INMOBILIARIA SOCOVESA SUR S.A. Dicho contrato fue celebrado dentro del mes de febrero de 2014, por cinco años de duración. El plazo fue renovado por 3 años, contado desde septiembre del 2018 al 2021.

El inmueble consta de oficinas para los ministros y los funcionarios, una sala de audiencias, una sala de reuniones, servicios sanitarios, bodega con rack informático, sala de calderas e instalaciones eléctricas y estacionamientos, encontrándose totalmente equipado. Sin embargo, a pesar de que se han acondicionado espacios de trabajo, el espacio físico de las instalaciones ha resultado limitado. Ante ello se adoptó una medida ya informada que resultó en trasladar a una bodega arrendada, el archivo de causas y el mobiliario en desuso o en mal estado.

Por su parte, existe la necesidad de dotar mayor comodidad para el número de funcionarios, atendiendo a aspectos de luminosidad, servicios sanitarios exclusivos para el público o espacios que permitan un eventual crecimiento del personal.

b. **Medidas por contingencia Covid-19.** A raíz de la contingencia sanitaria, y conciliando el deber de garantizar el correcto ejercicio de la labor jurisdiccional con la protección de la salud y vida de las personas que se desempeñan en el Tribunal, se han adoptado las siguientes medidas tales como:

i) **Protocolo de Gestión del Riesgo de Exposición a Coronavirus:** Este plan tiene por objeto establecer medidas de preventivas generales, protocolos de ingreso y salida a dependencias del Tribunal, directrices en materia de limpieza e higiene de las dependencias, y la exposición de las acciones frente a casos sospechosos, probables, sintomáticos o confirmados de Covid 19, así como del reintegro de estos últimos. Este protocolo fue aprobado por el Tribunal en el mes de junio, contando para su diseño con la colaboración de una empresa externa especializada en materias de salud y seguridad ocupacional.

ii) **Trabajo a Distancia:** En el mes de marzo de 2020 el Tribunal dispuso el trabajo a distancia de los funcionarios y funcionarias, a efectos de disminuir el riesgo de contagio al virus. Con posterioridad a ello, y en consideración a lo establecido en el artículo 15 de la Ley N°20.600, y la Ley N°21.220, en el mes de junio el Tribunal estableció el desempeño de funciones mediante el régimen de teletrabajo, tanto en forma total como en forma parcial, lo que permanece hasta la fecha. Para esto último, se realizaron las respectivas adecuaciones de los contratos de trabajo mediante la suscripción de anexos. Se informa que todos los viernes, desde el mes de abril a la fecha, los ministros y los funcionarios participan en reuniones telemáticas, instancia que sirve para compartir información y dar cuenta de las principales actividades del tribunal.

c. **Gestión de personal.** En el presente período se informa que dentro de la gestión de personal se han continuado con políticas internas de financiamiento de estudios de perfeccionamiento de los funcionarios, de los que 6 funcionarios y funcionarias han accedido a diplomados y magíster, relacionados con sus funciones. Asimismo, se ha organizado capacitación interna sobre Derecho probatorio dirigida al personal profesional tanto jurídico como científico.

Por su parte, se señala que con fecha 26 de octubre, se produjo la desvinculación de la Profesional Universitaria Ámbito de Ciencias grado 6. El Tribunal da cuenta que se puso término a dicho contrato bajo la causal de necesidades de la empresa, procediendo a notificar dicho acuerdo a la trabajadora y gestionar las obligaciones derivadas de dicha causal.

d. **Acciones generales.** Velando por el mejoramiento continuo y el desarrollo de la institución para su consolidación como actor relevante de la institucionalidad ambiental, el Tribunal ha avanzado en los siguientes hitos:

i) **Política de Gestión de personas:** En el contexto de la implementación de la planificación estratégica 2018-2021, el Tribunal comenzó a trabajar en un sistema de gestión de personas que aborda inicialmente tres subsistemas: Reclutamiento y Selección, Capacitación y Gestión del Desempeño. Se definió y sancionó una Política de Gestión de Personas, la cual contempla las directrices orientadas a la óptima administración de las capacidades, aptitudes y actitudes de las personas que trabajan en el Tribunal. Consistente con la referida política, el Tribunal se encuentra trabajando en un proceso de levantamiento de perfiles de cargos y un diccionario de competencias. Ambos instrumentos son esenciales para un sistema de gestión del desempeño dentro de la institución, y contribuirán con el propósito institucional de dictar sentencias oportunas y de calidad.

ii) **Política de Salud Ocupacional:** Atendida la importancia de mantener un entorno laboral seguro, digno y de respeto mutuo entre las personas que forman parte de la institución, y con el propósito de preservar la salud y seguridad de todas las personas que se desempeñan laboralmente en el Tribunal o que hacen uso temporal de sus dependencias, el Tribunal definió y sancionó su política de Salud Ocupacional. Esta fue elaborada de manera participativa, contando además con la colaboración de asesores externos. En el marco de este trabajo, en el mes de septiembre se conformó un Comité de Cumplimiento de Seguridad y salud Ocupacional, con la función de gestionar las tareas asociadas a estas materias.

iii) **Difusión en Sistema de Personal:** Para dar publicidad a las medidas adoptadas y al quehacer del Tribunal, se dispuso la publicación de los planes y políticas mencionadas previamente a través del sistema de persona de la institución. Así mismo, a objeto de incrementar la transparencia de las decisiones institucionales, y acercar estas a los funcionarios y funcionarias, se ha dispuesto en la misma plataforma un repositorio que contiene todas las actas de sesiones del Tribunal, al cual tienen acceso todos los funcionarios y funcionarias del Tribunal.

Cabe agregar que la plataforma de personal o sistema de personal, es una herramienta utilizada para gestionar todos los requerimientos y guardar registro de todas las asistencias de los funcionarios durante la modalidad de Teletrabajo. Esta ha sido desarrollada por el personal informático del tribunal.

iv) **Prácticas y pasantías:** En el marco de los convenios suscritos entre el Tribunal y diversas instituciones académicas, en el periodo en revisión este recibió a los siguientes estudiantes:

- En práctica profesional, una estudiante de la carrera de Ingeniería en Recursos Naturales de la Universidad Austral de Chile.
- Respecto a pasantías, tres estudiante de la carrera de Derecho de la Universidad Austral de Chile y una estudiante de la carrera de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Respecto las estudiantes de la Universidad Austral, realizaron su pasantía vía telemática.

Resumen ejecutivo

Horario de trabajo: lunes a jueves 8:15 a 17:45 hrs. y viernes de 8:15 a 14:00 hrs.

Horario de atención al público: 9:00 a 14:00 hrs.

Sesiones del Tribunal:

Sesiones Ordinarias: las sesiones ordinarias se celebran de lunes a viernes, a las 09:00 hrs., a lo menos tres veces por semana.

Sesiones Extraordinarias: cuando las cite el Presidente del Tribunal, de oficio o a solicitud de alguno de sus miembros.

III. LIBROS O REGISTROS DEL TRIBUNAL

El sistema electrónico de causas ha permitido reducir el uso de libros de registro, generando un acceso directo a diversos registros, tales como: acuerdos, integraciones por audiencia, sentencias, causas en acuerdo, instalaciones diarias, audiencias programadas y estado diario. Asimismo, se ha dispuesto de certificado de indisponibilidad del sistema, a objeto que los usuarios del sistema puedan reportar alguna incidencia en la disponibilidad del Sistema de Gestión de Causas⁹.

A partir del mes de agosto de 2019, el Tribunal ha utilizado el sistema de registro de agenda pública que ha dispuesto la Corporación Administrativa del Poder Judicial

⁹ Producto del acuerdo de 08 de mayo de 2019 (AD 754-2019) adoptado por la Excmo. Corte Suprema, que actualizó las exigencias sobre transparencia y publicidad aplicables a los tribunales de justicia, el Tribunal, por medio del Acta Extraordinaria N°3/2019, acordó reglas para disponer de la información pública tanto en su sitio web institucional como en el sistema de causas, cumpliendo con las normas de la Ley N°20.285 y lo ordenado por la Excmo. Corte Suprema.

Respecto a las declaraciones de patrimonio e intereses, estas se realizan en el portal electrónico que para tal efecto ha puesto a disposición el Poder Judicial. Dichas declaraciones se han actualizado en el mes de marzo del presente año¹⁰.

El Tribunal lleva, además, los siguientes registros en archivadores:

1. Registro de custodias.
2. Actas de Sesiones. Sin perjuicio de existir un registro físico para las actas de fechas anteriores, durante el mes de marzo del presente se ha implementado un registro digital interno. Esto permite contener un archivo actualizado y fácil. Cabe indicar que dichas actas constan de firma electrónica de los ministros que las han suscrito.
3. Contratos.
4. Liquidaciones de remuneraciones.
5. Documentos del personal.
6. Registros contables.
7. Solicituds de Caja.
8. Libros Banco.
9. Documentos en garantía.
10. Adquisiciones.
11. Resoluciones de actos administrativos.

IV. CUENTA CORRIENTE DEL TRIBUNAL

Conforme al artículo 16 de la Ley 20.600, la Ley de Presupuestos del Sector Público deberá consultar anualmente, los recursos necesarios para el funcionamiento del Tribunal. Para estos efectos, el Presidente del Tribunal comunicará al Ministro de Hacienda sus necesidades presupuestarias, dentro de los plazos y de acuerdo a las modalidades establecidas para el sector público.

El inciso segundo de la misma disposición señala que el Tribunal mantendrá una cuenta corriente bancaria a su nombre contra la cual girarán conjuntamente el Presidente y el Secretario.

El presupuesto del Tribunal para el año 2020, sancionado por medio de la Resolución N°14 de 27 de diciembre de 2019, del Ministerio de Hacienda, asciende a la suma total de \$1.940.903.000 (mil novecientos cuarenta millones novecientos tres mil pesos).

La cuenta corriente única fiscal del Tribunal en el Banco del Estado es la N°721-0-900171-7, y al 31 de octubre de 2020 cuenta con un saldo disponible de \$ 94.082.015.- (noventa y cuatro millones ochenta y dos mil quince pesos).-

¹⁰ Conforme al artículo 15 de la Ley N°20.600, al estar regido por la Ley N°20.880 sobre Probidad en la Función Pública y prevención de los Conflictos de Intereses, y por el auto acordado de la Excelentísima Corte Suprema, que regula la implementación de la Ley N°20.880 en materia de declaraciones de intereses y patrimonio (Acta 118-2016).

Continuando con el plan de auditorías iniciadas el año 2016, el Tribunal contrató a la empresa ARTL Chile Auditores SPA, para realizar la auditoría a sus estados financieros correspondiente al período comprendido entre el 01 de noviembre de 2018 y 31 de diciembre de 2019, siendo esta informada sin salvedades. El Tribunal informa que tiene contemplado presupuestariamente realizar una auditoría anual a sus estados financieros, la que se licita en el mes de noviembre del respectivo año.

V. DATOS ESTADÍSTICOS GENERALES DEL PERÍODO OCTUBRE DE 2019 A OCTUBRE DE 2020

1. Total de ingresos período visitado

Cabe informar que durante el presente período, y conforme a la facultad establecida en los artículos 2° y 6° de la Ley N°21.226, y a lo regulado en las Actas Extraordinarias N°07/2020 y N°08/2020¹¹, este Tribunal ha decidido prorrogar/suspender la realización de la audiencia de conciliación, prueba y alegaciones en el caso de las demandas, respecto a 9¹² causas que se encuentran actualmente en tramitación.

Respecto de las demandas, y conforme a la normativa citada, el Tribunal ha acordado tramitar aquellas hasta la dictación del respectivo auto de prueba o hasta la resolución que se pronuncie sobre el recurso de reposición interpuesto contra la resolución aludida. En relación con lo anterior, el Tribunal ha acordado fijar las respectivas audiencias de conciliación, prueba y alegaciones, una vez que cese y/o se deje sin efecto el estado de excepción constitucional de catástrofe. Sin perjuicio de lo anterior, se decidió efectuar llamados de conciliación facultativo conforme la potestad del art. 262 inciso 3º del Código de Procedimiento Civil, con el objeto de avanzar en la tramitación.

En relación con los datos de las causas ingresadas ante este Tribunal, entre el 01 de octubre de 2019 y el 31 de octubre de 2020, ingresaron 57 nuevas causas, las que se detallan en la tabla siguiente.

¹¹ Publicadas en la página web del Tercer Tribunal Ambiental: <https://3ta.cl/transparencia/marco-nORMATIVO-aplicable/>; de fecha 6 y 13 de abril de 2020, respectivamente.

¹² Causas Rol N° D-33-2017, D-41-2018, D-5-2019, D-10-2019, D-12-2019, D-13-2019, D-14-2019, D-1-2020 y D-2-2020.

	Rol¹³	Carátula	Fecha de Ingreso
1	R-18-2019	Gervana del Carmen Velásquez Moraga y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	01-10-2019
2	R-19-2019	María Beatriz Castro Domínguez y otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	14-10-2019
3	R-20-2019	Comunidad Indígena ATAP y otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Magallanes	16-10-2019
4	D-16-2019	Alexander Wopper con Nicolás Reichert Haverbeck y otro	21-10-2019
5	R-21-2019	Comité Nacional Pro Defensa de la Fauna y Flora y Otro con Comité de Ministros	23-10-2019
6	R-22-2019	Javier Alexis Inostroza López y Otros con Comité de Ministros	23-10-2019
7	D-17-2019	Alberto Eduardo Bittner Garay con Colbún S.A	12-11-2019
8	R-23-2019	Sindicato de trabajadores independientes pescadores artesanales recolectores de algas caleta Coliumo y Otro con Comité de Ministros	20-11-2019
9	R-24-2019	Ana María Daiy Almendra y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	27-11-2019
10	R-25-2019	Elsa Quirquitripay Antiman y Otros con Seremi de Salud Región de La Araucanía	11-12-2019
11	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	12-12-2019
12	R-27-2019	Ilustre Municipalidad de Curacautín con Servicio de Evaluación Ambiental	18-12-2019
13	D-18-2019	Alberto Bittner Garay con Colbún S.A	23-12-2019
14	R-28-2019	Turismo Lago Grey S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	30-12-2019
15	R-1-2020	Asociación Gremial Cámara de Comercio de Penco y otra con Comisión de Evaluación Ambiental del Bío Bío	04-01-2020
16	D-1-2020	La Spezia S.A con Forestal Russfin Ltda.	10-01-2020
17	R-2-2020	Ilustre Municipalidad de Calbuco con Comité de Ministros	31-01-2020
18	S-1-2020	Solicitud SMA, Proyecto Extracción de Áridos Putúe Bajo	25-02-2020
19	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y Otro con	06-03-2020

¹³ En la siguiente tabla se desglosa el número de Rol asignado a cada una de las causas que ingresan al Tribunal. La letra “R”, referida a los procedimientos de reclamaciones de ilegalidad; la letra “D”, a las demandas de reparación por daño ambiental; la letra “S”, a las solicitudes de autorización de medidas provisionales de la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA); la letra “C” señala las consultas que la SMA eleva al Tribunal; y, la letra “E”, corresponde a exhortos.

		Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	
20	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y Otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	09-03-2020
21	R-5-2020	Natalia González Riquelme y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	12-03-2020
22	R-6-2020	Mercedes Del Carmen Yevila y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	13-03-2020
23	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	19-03-2020
24	D-2-2020	Forestal S.A con Sociedad Austral de Electricidad S.A	27-03-2020
25	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Hualqui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	06-04-2020
26	R-9-2020	Aconser Residuos SpA con Superintendencia del Medio Ambiente	06-04-2020
27	R-10-2020	Rosa María Lama Lama y Otros con Comité de Ministros	24-04-2020
28	R-11-2020	Hans Labra Bassa con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-05-2020
29	R-12-2020	Comunidad Indígena José Caripang y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-05-2020
30	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	22-05-2020
31	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	29-05-2020
32	R-15-2020	Comunidad Indígena Cariman Sánchez y Gonzalo Marín y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	02-07-2020
33	R-16-2020	Aldo Juvenal Matus Vásquez y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-07-2020
34	R-17-2020	Alicia Muñoz Jara y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	10-07-2020
35	R-18-2020	Asociación Indígena Consejo Territorial Mapuche de Pucón con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	10-07-2020
36	R-19-2020	Florencia Ortúzar Greene con Superintendencia del Medio Ambiente	13-07-2020
37	R-20-2020	María Marabol Sepúlveda y Otros con Comisión de Evaluación de la Región de Ñuble	17-07-2020
38	R-21-2020	Rodrigo Cortés Maraboli y Otros con Comisión de Evaluación de la Región de Ñuble	17-07-2020

39	C-1-2020	Consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente sobre Resolución Exenta N°1136, del 8 de julio de 2020	30-07-2020
40	R-22-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Aysén	31-07-2020
41	R-23-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental Región de Aysén	31-07-2020
42	R-24-2020	Cecilia Riveros Pohle y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Ñuble	11-08-2020
43	R-25-2020	Comité de pobladores y adelanto Villas Las Araucarias con Comisión de Evaluación Ambiental	13-08-2020
44	R-26-2020	Unidad Vecinal N°33 Puntra Estación con Superintendencia del Medio Ambiente	19-08-2020
45	S-2-2020	Solicitud SMA, Proyecto de Loteo de Pilolcura, de Inversiones Inmobiliaria Pilolcura Limitada	19-08-2020
46	D-3-2020	José Manuel Rojas Cerda y Otros con Portuaria Cabo Froward S.A	04-09-2020
47	R-27-2020	Mowi Chile S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
48	R-28-2020	Inversiones Pangupulli SpA con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
49	R-29-2020	Fundación Raíces de Pucón con Servicio de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	17-09-2020
50	R-30-2020	Municipalidad de Pucón y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	17-09-2020
51	R-31-2020	Fundación Greenpeace Pacífico Sur y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	22-09-2020
52	R-32-2020	Ilustre Municipalidad de Coronel con Servicio de Evaluación Ambiental	25-09-2020
53	R-33-2020	Comité de Adelanto y Desarrollo Social y Deportivo y Cultural El Huape con Superintendencia del Medio Ambiente	25-09-2020
54	R-34-2020	Federico Marcelo Alex Medina Villacura y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de La Araucanía	29-09-2020
55	R-35-2020	Junta de Vecinos Torobayo y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental XIV Región de Los Ríos	07-10-2020
56	S-3-2020	Solicitud SMA, Proyecto extracción de áridos, de Sociedad Downling & Schilling S.A	13-10-2020
57	D-4-2020	Municipalidad de Perquenco con Cooperativa de Servicio de Abastecimiento y Distribución de agua potable, alcantarillado y saneamiento ambiental Perquenco Ltda.	17-10-2020

Adicionalmente, se informa que tres ingresos corresponden a otras presentaciones que no dicen relación con las competencias del Tribunal o tratan sobre trámites administrativos (certificaciones, solicitud de expedientes, etc.), a las que se les asigna en el sistema la letra “O”. Por no constituir causas propiamente tal, no se presentan como ingresos.

	Rol	Carátula	Fecha de Ingreso
1	O-4-2019	Fiscalía Local de Valdivia	29-11-2019
2	O-1-2020	Juzgado de Policía Local de Laja	19-06-2020
3	O-2-2020	Ilustre Municipalidad de Pitrufquén	28-07-2020

2. Número mensual de ingresos por tipo de procedimiento

Debido a que el Tribunal conoce causas con distintos procedimientos, los tiempos de tramitación varían mucho entre uno y otro procedimiento. El mes de mayor ingreso corresponde a julio de 2020 con 10 ingresos, mientras que en febrero de 2020 ingresó una causa. A continuación, se muestra el número de ingresos mensuales del período estudiado, diferenciando por tipo de procedimiento.

Mes	Demandas	Reclamaciones	Solicitudes	Consultas	Exhortos	Total
oct-19	1	5	0	0	0	6
nov-19	1	2	0	0	0	3
dic-19	1	4	0	0	0	5
ene-20	1	2	0	0	0	3
feb-20	0	0	1	0	0	1
mar-20	1	5	0	0	0	6
abr-20	0	3	0	0	0	3
may-20	0	4	0	0	0	4
jun-20	0	0	0	0	0	0
jul-20	0	9	0	1	0	10
ago-20	0	3	1	0	0	4
sept-20	1	8	0	0	0	9
oct-20	1	1	1	0	0	3

Total	7	46	3	1	0	57
-------	---	----	---	---	---	----

3. Causas en acuerdo

A continuación, se exponen las causas que se encuentran en acuerdo, con individualización del respectivo Ministro Redactor, y el plazo transcurrido, en días hábiles procesales, desde el acuerdo:

	Rol	Carátula	Redactor	Plazo desde el acuerdo (días hábiles procesales)	Fojas
1	R-19-2020 ¹⁴	Florencia Ortúzar Greene con Superintendencia del Medio Ambiente	Iván Hunter Ampuero	7	3.974
2	R-5-2020	Natalia González Riquelme y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Iván Hunter Ampuero	83	3.763
3	R-1-2020	Asociación Gremial Cámara de Comercio de Penco y otra con Comisión de Evaluación Ambiental del Bío Bío	Iván Hunter Ampuero	90	20.699
4	R-6-2020	Mercedes Del Carmen Yevilao y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	Iván Hunter Ampuero	90	716
5	R-21-2019, acumula a R-22-2019 y R-23-2019	Comité Nacional Pro Defensa de la Fauna y Flora y Otro con Comité de Ministros	Iván Hunter Ampuero	110	23.441
6	R-19-2019	María Beatriz Castro Domínguez y otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Sibel Villalobos Volpi	139	8.451
7	R-20-2019 ¹⁵	Comunidad Indígena ATAP y otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Magallanes (proyecto sentencia entregado)	Sibel Villalobos Volpi	162	1.041

4. Número de causas terminadas en el período visitado, con motivo de terminación

Durante el período visitado, se terminaron treinta y cinco (35) causas. De este total, veintidós (22) de ellas terminaron por sentencia definitiva; tres (3) corresponden a solicitudes de autorización para la adopción de una medida provisional, elevadas por la Superintendencia del Medio Ambiente, una de las cuales fue rechazada, y dos fueron

¹⁴ Proyecto de sentencia entregado con fecha 5 de noviembre de 2020.

¹⁵ Proyecto de sentencia entregado con fecha 5 de noviembre de 2020.

autorizadas; una (1) causa corresponde a una solicitud de autorización para la adopción de la sanción de clausura temporal y parcial, elevada en consulta por la Superintendencia del Medio Ambiente, la que fue rechazada; dos (2) causas fueron declaradas inadmisibles; dos (2) causas fueron objeto de desistimiento; un (1) exhorto fue diligenciado; una (1) causa se resolvió tenerla por no presentada; y tres (3) causas terminaron por conciliación. A continuación, exponemos cada una de las causas terminadas, ordenadas por fecha de término, indicando el motivo de término.

	Rol	Carátula	Causal de Término
1	D-39-2018	Ilustre Municipalidad de Primavera con YPF Chile S.A.	Conciliación 02-10-2019
2	R-11-2019	Manuel Villagrán Santibáñez con Comité de Ministros	Desistimiento 09-10-2019
3	R-17-2019	Canteras Lonco S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	Inadmisibilidad 07-10-2019
4	D-3-2019	María Cristina Corona Saldaña con Constructora San Felipe S.A.	Conciliación 30-10-2019
5	R-9-2019	Marcela Caro Loncuante con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Sentencia definitiva 27-11-2019
6	R-24-2019	Ana María Daiy Almendra y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	Inadmisibilidad 04-12-2019
7	D-17-2019	Alberto Bittner Garay con Colbún S.A.	Demanda se tiene por no presentada 02-12-2019
8	D-20-2016	Luis Alfonso Monsalves Fuentes y Otros con Celulosa Arauco y Constitución S.A, Planta Nueva Aldea S.A.	Sentencia definitiva 31-12-2019
9	R-7-2019	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de Aysén	Sentencia definitiva 28-01-2020
10	R-27-2019	Ilustre Municipalidad de Curacautín con Servicio de Evaluación Ambiental	Sentencia definitiva 05-02-2020
11	R-64-2018	Celulosa Arauco y Constitución S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	Sentencia definitiva 10-02-2020
12	S-1-2020	Solicitud SMA, Proyecto Extracción de Áridos Putúe Bajo	Rechazada 05-03-2020
13	D-18-2019	Alberto Bittner Garay con Colbún S.A.	Desistimiento 10-03-2020
14	R-16-2019	Germán Ribba Álvares con Servicio de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	Sentencia definitiva 30-03-2020
15	R-12-2019, acumula a	Comunidad Indígena El Manzano y otros con Servicio de Evaluación Ambiental	Sentencia definitiva 31-03-2020

	R-14-2019 y R-15- 2019		
16	R-18-2019	Gervana Del Carmen Velásquez Moraga y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	Sentencia definitiva 31-03-2020
17	D-40-2018	Tomás Iván Labrín Villalobos y otros con Sociedad Concesionaria Aguas de Punilla S.A y otro	Sentencia definitiva 13-04-2020
18	D-6-2019	Reinaldo Enrique Espinoza Mardones con Empresa Eléctrica Caren S.A-	Sentencia definitiva 22-04-2020
19	R-25-2019	Elsa Quirquitipay Antiman y Otros con Seremi de Salud Región de La Araucanía	Sentencia definitiva 24-04-2020
20	D-2-2019	Ilustre Municipalidad de Pucón con Hernán Espinoza Calderón	Conciliación 18-06-2020
21	R-9-2020	Aconser Residuos SpA con Superintendencia del Medio Ambiente	Sentencia definitiva 24-06-2020
22	D-15-2019	Comunidad Indígena Painetru Sahuelhue con Empresa Eléctrica Caren S.A.	Sentencia definitiva 26-06-2020
23	R-2-2020	Ilustre Municipalidad de Calbuco con Comité de Ministros	Sentencia definitiva 23-07-2020
24	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	Sentencia definitiva 31-07-2020
25	E-1-2019	Piña Vargas Alejo de Jesús con Empresa de Servicios Sanitarios del Bío Bío S.A.	Exhorto diligenciado 06-08-2020
26	R-28-2019	Turismo Lago Grey S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	Sentencia definitiva 12-08-2020
27	C-1-2020	Consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente sobre la Resolución Exenta N°1136, del 8 de julio de 2020	Rechazada 25-08-2020
28	S-2-2020	Solicitud SMA, Proyecto de Loteo Pilolcura, de Inversiones Inmobiliaria Pilolcura Limitada	Autorizada 27-08-2020
29	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y otro con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	Sentencia definitiva 04-09-2020
30	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	Sentencia definitiva 04-09-2020
31	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	Sentencia definitiva 04-09-2020
32	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Huaqlui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Sentencia definitiva 15-09-2020
33	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	Sentencia definitiva 22-09-2020

34	S-3-2020	Solicitud SMA, Proyecto extracción de áridos, de Sociedad Downling & Schilling S.A.	Autorizada 20-10-2020
35	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	Sentencia definitiva 23-10-2020

Así también, durante el período reportado una causa fue archivada. A continuación se muestran las causas archivadas en este período.

	Rol	Carátula	Fecha archivo
1	D-4-2019	Daniela Ojeda Lemus y Otros con Cosemar y Williams Ives S.A	01-07-2020

5. Sentencias dictadas durante el período visitado, con indicación del Ministro redactor

Durante el período visitado se han dictado 22 sentencias definitivas.

	Rol	Carátula	Redactor	Fecha
1	R-9-2019	Marcela Caro Loncuante con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Iván Hunter Ampuero	27-11-2019
2	D-20-2016	Luis Alfonso Monsalves Fuentes y Otros con Celulosa Arauco y Constitución S.A, Planta Nueva Aldea S.A	Iván Hunter Ampuero	31-12-2019
3	R-7-2019	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de Aysén	Sibel Villalobos Volpi	28-01-2020
4	R-27-2019	Ilustre Municipalidad de Curacautín con Servicio de Evaluación Ambiental	Iván Hunter Ampuero	05-02-2020
5	R-64-2018	Celulosa Arauco y Constitución S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	Sibel Villalobos Volpi	10-02-2020
6	R-16-2019	Germán Ribba Álvares con Servicio de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	Iván Hunter Ampuero	30-03-2020
7	R-12-2019, acumula a R-14-2019 y R-15-2019	Comunidad Indígena El Manzano y otros con Servicio de Evaluación Ambiental	Iván Hunter Ampuero	31-03-2020
8	R-18-2019	Gervana Del Carmen Velásquez Moraga y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	Jorge Retamal Valenzuela	31-03-2020
9	D-40-2018	Tomás Iván Labrín Villalobos y otros con Sociedad Concesionaria Aguas de Punilla S.A y otro	Iván Hunter Ampuero	13-04-2020

10	D-6-2019	Reinaldo Enrique Espinoza Mardones con Empresa Eléctrica Caren S.A	Jorge Retamal Valenzuela	22-04-2020
11	R-25-2019	Elsa Quirquitripay Antiman y Otros con Seremi de Salud Región de La Araucanía	Iván Hunter Ampuero	24-04-2020
12	R-9-2020	Aconser Residuos SpA con Superintendencia del Medio Ambiente	Iván Hunter Ampuero	24-06-2020
13	D-15-2019	Comunidad Indígena Painetru Sahuelhue con Empresa Eléctrica Caren S.A	Sibel Villalobos Volpi	26-06-2020
14	R-2-2020	Ilustre Municipalidad de Calbuco con Comité de Ministros	Sibel Villalobos Volpi	23-07-2020
15	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	Jorge Retamal Valenzuela	31-07-2020
16	R-28-2019	Turismo Lago Grey S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	Iván Hunter Ampuero	12-08-2020
17	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y otro con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	Iván Hunter Ampuero	04-09-2020
18	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	Iván Hunter Ampuero	04-09-2020
19	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	Iván Hunter Ampuero	04-09-2020
20	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Huaqlui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	Jorge Retamal Valenzuela	15-09-2020
21	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	Iván Hunter Ampuero	22-09-2020
22	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	Iván Hunter Ampuero	23-10-2020

VI. ACTIVIDADES DE EXTENSIÓN O VINCULACIÓN CON EL MEDIO

Durante el período informado, los ministros del Tribunal han asistido a las siguientes actividades de extensión, vinculación con el medio o de difusión.

Ministro Titular Sr. Iván Hunter Ampuero:

- 03-04 de octubre 2019: Asiste como invitado y expositor al Seminario: “Teoría y Práctica del precedente en Chile y Latinoamérica”. Actividad organizada por la Escuela de Derecho de la Universidad Austral de Chile, campus Puerto Montt.

- 07 de octubre 2019: Asiste a firma de protocolo de interconexión entre la Excmo. Corte Suprema, la Ilustre Corte de Apelaciones de Valdivia y el Tercer Tribunal Ambiental. La actividad se realizó a las 10:00 horas en el Palacio de Tribunales, Santiago.
- 09 de octubre 2019: Participa del lanzamiento a la prensa de la IV Conferencia Internacional “El rol de las ciencias en la resolución de conflictos ambientales: una aproximación transdisciplinaria”, desarrollado en dependencias del Tribunal.
- 18 de octubre 2019: Participa como orador en el segundo día de las Jornadas de Medio Ambiente y Derecho de la Universidad Austral de Chile.
- 21 de octubre 2019: Asiste como Ministro Presidente del Tercer Tribunal Ambiental a conversatorio con jóvenes estudiantes concurso “Proyecto Voz Futuro”. La actividad se desarrolló en dependencias del Colegio Alemán de Valdivia.
- 22-octubre-2019: Asiste a “Reunión de Coordinación de Presidentes de los Tribunales Ambientales”. La actividad se realizó en dependencias del Segundo Tribunal Ambiental, ubicado en Morandé N°360, Piso 8, Santiago, de 09:00 a 14:00 horas.
- 21-enero-2020: Asiste a ceremonia de Cuenta Pública Gestión 2019 de la Fiscalía Regional de Los Ríos con la asistencia del Fiscal Nacional Sr. Jorge Abbot Charme. La ceremonia se celebró en el Auditorio de la Contraloría Regional de Los Ríos, ubicado en Yungay N°711, a las 16:00 horas, en la ciudad de Valdivia.
- 24-enero-2020: Recibe saludo protocolar del Superintendente del Medio Ambiente, Sr. Cristóbal de la Maza, en dependencias del Tribunal.
- 09-febrero-2020: Asiste a ceremonia de Misa de Acción de Gracia en la Iglesia Catedral de Valdivia con motivo de la conmemoración de los 468° del Aniversario de la Fundación de la ciudad de Valdivia.
- 02-marzo-2020: Asiste a ceremonia de Audiencia Pública de Apertura del Año Judicial 2020 de la Corte Suprema, en el Salón de Honor del Palacio de Tribunales en Santiago.
- 03-marzo-2020: Firma de convenio con la Universidad Católica de Temuco, en dependencias del Tribunal.
- 06-marzo-2020: Recibe saludo de visita protocolar, solicitada por el nuevo Subsecretario de Medio Ambiente, Sr. Javier Naranjo.
- 11-junio-2020: Reunión de Presidentes de los Tribunales Ambientales. La actividad fue coordinada por el Segundo Tribunal Ambiental, a través de videoconferencia, vía plataforma Zoom.
- 02-julio-2020: Participa como invitado y expositor de la Charla Magistral en la “IX Jornadas de Derecho Ambiental”. Actividad organizada por el Centro de Derecho Ambiental, de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Reunión realizada por videoconferencia, vía plataforma Zoom.
- 17-julio-2020: Participa como invitado y expositor en “2° Webinario de la Contraloría General de la República” con el tema: “Protección de Humedales en Chile. Principales problemáticas y desafíos”. Actividad realizada por videoconferencia, vía plataforma Teams.

- 14-agosto-2020: Reunión de Presidentes de los Tribunales Ambientales. La actividad fue coordinada por el Primer Tribunal Ambiental, a través de videoconferencia, vía Google Meet.
- 24-agosto-2020: Reunión de coordinación con la Corte Suprema. El Ministro Sr. Hunter como Presidente del Tribunal, participa en el proyecto de modernización de la Corte Suprema. En su calidad de académico de la Universidad Austral de Chile, el Ministro Sr. Hunter representará a la universidad valdiviana en este proyecto.
- 07-septiembre-2020: Asiste como Presidente del Tercer Tribunal Ambiental a la ceremonia de Aniversario N°66 de la Universidad Austral de Chile, a las 11:00 horas, a través de las plataformas institucionales Facebook y YouTube.
- 06-octubre-2020: Asiste como invitado y autoridad a participar e inaugurar con un saludo de bienvenida a los participantes de la XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho “Acceso a la justicia y gobernanza”, actividad organizada por los estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, en horario de 17:00 a 19:30 horas, vía plataforma Zoom.
- 13-octubre-2020: Participa como expositor del panel: “Contienda de competencias y legitimidad procesal”, de las XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho, actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, de 17:00 a 19:30 horas, vía plataforma Zoom.
- 20 y 27-octubre-2020: Participa como asistente de las XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho, actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, vía plataforma Zoom.

Ministra Titular Sra. Sibel Villalobos Volpi:

- 11-15 de noviembre 2019: Asiste a segunda fase presencial del “Diplomado de Mediación en Conflictos Socio Ambiental”, dictado por la Universidad Católica de Chile, en la ciudad de Santiago.
- 28 y 29-mayo-2020: Participa del Tercer Encuentro Científico de los Tribunales Ambientales de Chile. La actividad fue organizada por el Segundo Tribunal Ambiental de Santiago y transmitida vía virtual a través de videoconferencia.
- 02/03/09/10/16/17/23/24/30/31-julio-2020: Participa como asistente de las “IX Jornadas de Derecho Ambiental”. Actividad organizada por el Centro de Derecho Ambiental (CDA), de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Reunión realizada por videoconferencia, vía plataforma Zoom.
- 18-agosto-2020: Participa como invitada y expositora en las “Jornadas de Charlas de Estudiantes de Ingeniería Ambiental”, de la Universidad de Los Lagos, con el tema: “Rol de la Ciencia en la Justicia Ambiental”. La actividad se realizó por videoconferencia, vía plataforma Zoom.
- 31-agosto-2020: Inició programa de perfeccionamiento curso online: “Mecanismos Alternativos de Solución de Conflictos en el contexto del Proceso Judicial”, actividad organizada por la Academia Judicial. Actividad virtual, a través de plataforma Zoom.
- 02, 16 y 24-septiembre-2020: Participa del “Curso de Conflictos”, impartido por la Academia Judicial, vía online.

- 06-octubre-2020: Asiste como expositora en las XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho “Acceso a la justicia y gobernanza”, actividad organizada por los estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, en horario de 17:00 a 19:30 horas, vía plataforma Zoom. Tema de exposición: “Dificultades probatorias en la jurisdicción ambiental”.
- 13-octubre-2020: Participa como invitada y expositora del panel: “Acceso a la justicia ambiental y dificultades probatorias”, de las XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho, actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, de 17:00 a 19:30 horas, vía plataforma Zoom.
- 20 y 27-octubre-2020: Participa como asistente de las XII Jornadas Australes de Medio Ambiente y Derecho, actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile, de 17:00 a 19:20 horas, vía plataforma Zoom.

Ministro Suplente Sr. Jorge Retamal Valenzuela:

- 12-marzo-2020: Asiste en representación del Tercer Tribunal Ambiental a la Cuenta Pública 2019 del Segundo Tribunal Ambiental, en la ciudad de Santiago.
- 29-mayo-2020: Participa de la segunda jornada del Tercer Encuentro Científico de los Tribunales Ambientales de Chile. La actividad fue organizada por el Segundo Tribunal Ambiental de Santiago y transmitida vía virtual a través de videoconferencia.
- 29-julio-2020: Participa en curso dictado por la Academia Judicial. La actividad fue transmitida vía virtual a través de videoconferencia.

Actividades conjuntas de los tres Ministros:

- 09 de octubre 2019: Participan del lanzamiento a la prensa de la IV Conferencia Internacional “El rol de las ciencias en la resolución de conflictos ambientales: una aproximación transdisciplinaria”, desarrollado en dependencias del Tribunal.
- 05 de diciembre de 2019: Participan de la ceremonia de conmemoración del VI Aniversario del Tercer Tribunal Ambiental. La actividad se realizó en dependencias de la Casa Luis Oyarzún de la Universidad Austral de Chile, ubicada en Yungay N°800, Valdivia, a las 11:00 horas.
- 13 de diciembre de 2019: Taller de Capacitación para Ministros y Funcionarios del Tercer Tribunal Ambiental, denominado: “Fortaleciendo el Trabajo en Equipo del Tercer Tribunal Ambiental”, el objetivo de esta actividad fue participar de una importante jornada de trabajo en torno a los principales desafíos de la institución. La actividad se desarrolló en horario de 08:30 a 16:30 horas.
- 7 y 8-enero-2020: Los Ministros participan del “II Encuentro de Ministros de los Tribunales Ambientales de Chile”, actividad organizada por el Primer Tribunal Ambiental y realizada en dependencias del Hotel Antofagasta, en la ciudad de Antofagasta.
- 24-enero-2020: Los Ministros reciben un saludo protocolar del Superintendente del Medio Ambiente, Sr. Cristóbal de la Maza, en dependencias del Tribunal.
- Abril-2020: Se da inicio al ciclo de charlas de extensión del Tercer Tribunal Ambiental. Estas reuniones fueron coordinadas a través de videoconferencias, vía plataformas online.

- 30-abril-2020: 1^a Charla de Extensión: “Jurisprudencia de la Corte Suprema y de los Tribunales Ambientales respecto del procedimiento administrativo sancionatorio llevado por la SMA”. Expositor: Sr. Cristóbal Osorio, Abogado.
- 05-mayo-2020: 2a Charla de Extensión: “La complejidad de los conflictos ambientales”. Expositor Sr. Manuel Tironi, Sociólogo.
- 20-mayo-2020: 3^a Charla de Extensión: “Diversidad Cultural del territorio meridional de Chile y explicaciones sobre las diferencias asociadas”. Expositores: Sr. Simón Urbina, Sra. Leonor Adán y Sr. Simón Sierralta, Arqueólogos de la Universidad Austral de Chile.
- 04-junio-2020: 4^a Charla de Extensión: “Límites de control de la discrecionalidad técnica y sus efectos”. Expositor: Sr. Juan Carlos Ferrada, Abogado.
- 18-junio-2020: 5^a Charla de Extensión: “Valorización social de los servicios ecosistémicos”. Expositora: Sra. Paola Arias, Dra. en Ciencias y Economía Ambiental. Universidad del Valle, Colombia.
- 26-junio-2020: 6^a Charla de Extensión: “Elusión de proyectos en el marco del SEIA”. Expositor: Sr. Sebastián Riestra, Abogado.
- 09-julio-2020: 7^a Charla de Extensión: “TA y ley REP, Humedales Urbanos e Impuestos Verdes”. Expositor: Sr. Francisco Tapia, Abogado Asesor del Tercer Tribunal Ambiental.
- 15-julio-2020: 8^a Charla de Extensión: “Regímenes de la cautela ambiental en el sistema español: comparación con la situación nacional”. Expositor: Sr. Germán Valencia, Abogado español de la Universidad de Alicante.
- 23-julio-2020: 10^a Charla de Extensión: “Legislación forestal en el contexto de las controversias ambientales”. Expositor: Sr. Fernando Tallar, Abogado de la Universidad de Concepción.
- 30-julio-2020: 11^a Charla de Extensión: “Trabajos interdisciplinarios: herramientas y metodología”. Expositora: Sra. Bárbara Morales, Antropóloga Social Universidad de Chile.
- 06-agosto-2020: 12^a Charla de Extensión: “Alcance jurídico de las medidas de reparación establecidas por los Tribunales Ambientales”. Expositor: Sr. Francisco Pinilla, Secretario Abogado del Tercer Tribunal Ambiental.
- 20 y 27-agosto-2020/ 03 y 10-septiembre-2020: Se da inicio al programa de capacitación para Ministros, funcionarios Abogados y funcionarios de Ciencias del Tercer Tribunal Ambiental. Curso sobre “Derecho Probatorio”, dictado por la Dra. Daniela Accatino, abogada y profesora de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile.
- 25-agosto-2020: Los Ministros participan de la ceremonia de firma de convenio: “Uso de Plataforma de Sistema de Gestión de Causas de los Tribunales Ambientales”. Videoconferencia, vía plataforma Meet.
- 24-septiembre-2020: Se realiza el Primer Taller PETTA (Plan Estratégico) para Ministros y funcionarios del Tercer Tribunal Ambiental, en horario de 11:00 a 13:00 horas, vía plataforma Zoom.
- 01-octubre-2020: Se realiza el Segundo Taller PETTA (Plan Estratégico) para Ministros y Funcionarios del Tercer Tribunal Ambiental, en horario de 11:00 a 13:00 horas.

VII. ASPECTOS QUE PREOCUPAN AL TRIBUNAL

1. Demora en el proceso de nombramiento de ministros.

El Tribunal manifiesta su preocupación respecto a los tiempos de demora en los procesos de nombramientos de los ministros. Lo anterior se justifica en que, a partir del mes de octubre de 2019, el Tribunal estará integrado con dos ministros titulares y un suplente abogado. No obstante existir los cauces institucionales para suplir dichas vacancias, la situación se ha extendido a más un año y en necesario superarla para el normal funcionamiento del tribunal.

2. Regulación sobre tramitación electrónica en los Tribunales Ambientales.

Como se ha indicado tanto en la presente acta, como en visitas anteriores, el Tercer Tribunal Ambiental cuenta con un sistema electrónico de tramitación de causas. En el mes de agosto del presente, se firmó convenio entre los tres Tribunales Ambientales el que permite el uso del sistema de gestión de causas. Esto constituye un paso relevante en la unificación del sistema de acceso público. No obstante, son necesarias normas respecto a la tramitación electrónica a fin de que se fortalezca esta plataforma como asimismo, otorgar certidumbre a los usuarios u operadores. Para ello proponen la dictación de un acuerdo de la Excma. Corte Suprema que somete estos procedimiento a sus normas de tramitación electrónica.

VIII. OBSERVACIONES Y CONCLUSIONES.

• Clima Laboral

En general el ambiente del tribunal es bueno, sin embargo, los funcionarios representan algunos problemas de comunicación con las jefaturas, indicando falta de retroalimentación, por lo que se insta al Sr. Presidente a generar espacios de interacción.

Se encuentran trabajando en el diseño de perfil de cargo, lo que permitirá a los funcionarios más claridad en sus tareas, así como mejor distribución y desarrollo del trabajo. Se espera que se concluya prontamente, como asimismo se debe realizar el Plan Estratégico del Tribunal.

• Demora en los nombramientos.

Se repite la problemática en la demora de los nombramientos, que en general afecta a todos los Tribunales Especiales, por lo extenso de su tramitación, lo que incide en la conformación de sus salas y la eficiente operatividad del mismo.

- **Tramitación Electrónica.**

Han dado cumplimiento a la Tramitación Electrónica del Tribunal se encuentran interconectados los 3 Tribunales Ambientales, y a su vez, la tramitación de las causas es en forma digital.

Se debe estar pendiente de los abogados(as) que no se puedan conectar a las audiencias por no contar con los medios telemáticos para ello. Se les instruye habilitar una locación en el tribunal o bien, generar las instancias con la I. Corte de Apelaciones respectiva, para que facilite los medios al profesional.

Es todo cuanto puedo informar.

Atentamente,



ARTURO PRADO PUGA
Ministro Visitador

ANEXO**DATOS ESTADÍSTICOS COMPLEMENTARIOS
TERCER TRIBUNAL AMBIENTAL**

A continuación, se detallarán los antecedentes complementarios a la Visita efectuada de forma virtual o telemática con fecha 27 de noviembre del presente. En términos generales, dichos antecedentes versan sobre aquellas causas aún pendientes de resolución -sentencia definitiva- por parte del Tribunal y que tienen fecha de ingreso del año 2019 (o anterior), incluyendo su estado de tramitación; causas suspendidas atendidas las disposiciones establecidas en la Ley N°21.226; causas que continuaron su tramitación regular a pesar de las disposiciones de la Ley citada; número de causas ingresadas durante el año 2020; y, número de causas terminadas durante el presente año. Para ello se presenta un resumen ejecutivo y, posteriormente, la pormenorización de la información.

A. Resumen ejecutivo

	Criterio	Observación	3TA
1.	Causas pendientes de resolución con fecha de ingreso durante el año 2019 y anteriores	Existen 13 causas que se encuentran en la hipótesis, existiendo 10 causas por daño ambiental y 3 reclamaciones de ilegalidad.	13
2.	Causas con fecha de ingreso del año 2019 (o anterior) y resueltas por el Tribunal durante el período comprendido en la presente Visita	16 causas fueron resueltas según esta clasificación. De estas 9 corresponden a reclamaciones por ilegalidad y 7 a demandas por daño ambiental.	16
3.	Causas suspendidas conforme a la Ley N°21.226	Existen 9 causas que se encuentran suspendidas conforme a la Ley, todas relacionadas a procedimientos de demandas por daño ambiental.	9
4.	Causas que continuaron su tramitación a pesar de lo establecido en la Ley N°21.226	Estas corresponden a 39 causas en total, donde 34 causas se refieren a reclamaciones de ilegalidad, 2 a demandas por daño ambiental, un exhorto y 2 solicitudes de medida provisional de la Superintendencia del Medio Ambiente.	39
5.	Número de causas ingresadas durante el año 2020	El total de causas ingresadas asciende a 43: 35 corresponden a reclamaciones por ilegalidad; 4 a demandas por daño ambiental; 3 solicitudes de medidas provisionales y 1 consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente.	43
6.	Número de causas terminadas durante el año 2020	De un total de 27 causas: 20 han terminado con sentencia definitiva; 1 por conciliación; y 6 por resolución de término, donde una es por desistimiento, una por tramitación del exhorto y 4 vinculadas a solicitudes de medidas provisionales y consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente.	27

B. Información estadística pormenorizada**1. Causas pendientes de resolución con fecha de ingreso durante el año 2019 y anteriores**

Nº	Rol	Carátula	Fecha ingreso	Estado causa
1	D-33-2017	Jaime Antonio Llanos Agurto y Otros con Eólica Monte Redondo	29.11.2017	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
2	D-41-2018	Fisco de Chile con Celulosa Arauco y Constitución S.A.	28.12.2018	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
3	D-5-2019	Nilda San Vásquez y otro con Gonzalo Javier Heise Reyes	16.04.2019	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
4	D-9-2019	Ilustre Municipalidad de Valdivia con Nicolás Reichert Haverbeck	07.08.2019	Pendiente sentencia definitiva
5	D-10-2019	Ilustre Municipalidad de Valdivia con Carlos Baeza Baeza	07.08.2019	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
6	D-11-2019	Ilustre Municipalidad de Valdivia con Gogua Corporation S.A y otro	07.08.2019	Pendiente sentencia definitiva
7	D-12-2019	Ilustre Municipalidad de Puerto Natales con CAP S.A y Otros	08.08.2019	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
8	D-13-2019	Ilustre Municipalidad de Chonchi con Fernando Hernández Díaz	06.09.2019	Pendiente fijar fecha audiencia de continuación de conciliación, prueba y alegaciones
9	D-14-2019	Ilustre Municipalidad de Ancud con Empresa de Servicios Sanitarios de Los Lagos S.A	13.10.2019	Pendiente que las partes presente el acuerdo conciliatorio definitivo
10	R-19-2019	María Beatriz Castro Domínguez y otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	14.10.2019	Pendiente sentencia definitiva
11	R-20-2019	Comunidad Indígena ATAP y otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Magallanes	16.10.2019	Pendiente sentencia definitiva
12	D-16-2019	Alexander Wopper con Nicolás Reichert Haverbeck y otro	21.10.2019	Pendiente recibir la causa a prueba
13	R-21-2019	Comité Nacional Pro Defensa de la Fauna y Flora con Comité de Ministros	23.10.2019	Pendiente sentencia definitiva

2. Causas con fecha de ingreso del año 2019 (o anterior) y resueltas por el Tribunal durante el período comprendido en la presente Visita¹⁶ (

Nº	Rol	Carátula	Fecha ingreso	Fecha término	Causal término
1	D-20-2016	Luis Alfonso Monsalves Fuentes y Otros con Celulosa Arauco y Constitución S.A, Planta Nueva Aldea	09.08.2016	31.12.2019	Sentencia definitiva
2	R-64-2018	Celulosa Arauco y Constitución S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	05.04.2018	10.02.2020	Sentencia definitiva
3	D-39-2018	Ilustre Municipalidad de Primavera con YPF Chile S.A.	08.11.2018	02.10.2019	Acuerdo conciliatorio
4	D-40-2018	Tomás Iván Labrín Villalobos y otros con Sociedad Concesionaria Aguas de Punilla S.A y otro	06.12.2018	13.04.2020	Sentencia definitiva
5	D-2-2019	Ilustre Municipalidad de Pucón con Hernán Espinoza Calderón	15.01.2019	18.06.2020	Acuerdo conciliatorio
6	D-3-2019	María Cristina Corona Saldaña con Constructora San Felipe S.A.	15.02.2019	30.10.2019	Acuerdo conciliatorio
7	D-6-2019	Reinaldo Enrique Espinoza Mardones con Empresa Eléctrica Caren S.A	15.05.2019	22.04.2020	Sentencia definitiva
8	R-7-2019	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de Aysén	03.07.2019	28.01.2020	Sentencia definitiva
9	R-12-2019	Comunidad Indígena El Manzano y otros con Servicio de Evaluación Ambiental	03.09.2019	31.03.2020	Sentencia definitiva
10	R-16-2019	Germán Ribba Álvarez con Servicio de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	17.09.2019	30.03.2020	Sentencia definitiva
11	D-15-2019	Comunidad Indígena Painetru Sahuelhue con Empresa Eléctrica Caren S.A	26.09.2019	26.06.2020	Sentencia definitiva
12	R-18-2019	Gervana del Carmen Velásquez Moraga y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	01.10.2019	31.03.2020	Sentencia definitiva
13	R-25-2019	Elsa Quirquitipay Antiman y Otros con Seremi de Salud Región de La Araucanía	11.12.2019	24.04.2020	Sentencia definitiva
14	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	12.12.2019	31.07.2020	Sentencia definitiva
15	R-27-2019	Ilustre Municipalidad de Curacautín con Servicio de Evaluación Ambiental	18.12.2019	05.02.2020	Sentencia definitiva
16	R-28-2019	Turismo Lago Grey S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	30.12.2019	12.08.2020	Sentencia definitiva

¹⁶ Información del 1° de octubre del año 2019 al 31 de octubre del presente año.

3. Causas suspendidas conforme a la Ley N°21.226¹⁷

Nº	Rol	Carátula	Trámite pendiente
1	D-33-2017	Jaime Antonio Llanos Agurto y Otros con Eólica Monte Redondo	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
2	D-41-2018	Fisco de Chile con Celulosa Arauco y Constitución S.A	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
3	D-5-2019	Nilda San Vásquez y otro con Gonzalo Javier Heise Reyes	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
4	D-10-2019	Ilustre Municipalidad de Valdivia con Carlos Baeza Baeza	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
5	D-12-2019	Ilustre Municipalidad de Puerto Natales con CAP S.A y Otros	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
6	D-13-2019	Ilustre Municipalidad de Chonchi con Fernando Hernández Díaz	Pendiente fijar fecha audiencia de continuación de conciliación, prueba y alegaciones
7	D-14-2019	Ilustre Municipalidad de Ancud con Empresa de Servicios Sanitarios de Los Lagos S.A.	Pendiente que las partes presente el acuerdo conciliatorio definitivo
8	D-1-2020	La Spezia S.A con Forestal Russfin Ltda.	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones
9	D-2-2020	Forestal S.A con Sociedad Austral de Electricidad S.A.	Pendiente fijar fecha audiencia de conciliación, prueba y alegaciones

¹⁷ A continuación se individualizan aquellas causas suspendidas o paralizadas conforme a lo establecido en los artículos 2º y 6º de la Ley N°21.226, y a lo regulado por el Tercer Tribunal Ambiental mediante las Actas Extraordinarias N°07/2020 y 08/2020, de fecha 6 y 13 de abril de 2020, respectivamente.

4. Causas que continuaron su tramitación a pesar de lo establecido en la Ley N°21.226¹⁸

Nº	Rol	Carátula	Fecha ingreso
1	E-1-2019	Piña Vargas Alejo de Jesús con Empresa de Servicio sanitarios del Bío Bío S.A. ESSBIO	01-04-2019
2	R-19-2019	María Beatriz Castro Domínguez y otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	14-10-2019
3	R-20-2019	Comunidad Indígena ATAP y otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Magallanes	16-10-2019
4	D-16-2019	Alexander Wopper con Nicolás Reichert Haverbeck y otro	21-10-2019
5	R-21-2019	Comité Nacional Pro Defensa de la Fauna y Flora y Otro con Comité de Ministros	23-10-2019
6	R-25-2019	Elsa Quirquitipay Antiman y Otros con SEREMI de Salud Región de la Araucanía	11-12-2019
7	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	12-12-2019
8	R-1-2020	Asociación Gremial Cámara de Comercio de Penco y otra con Comisión de Evaluación Ambiental del Bío Bío	04-01-2020
9	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y Otro con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	06-03-2020
10	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y Otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	09-03-2020
11	R-5-2020	Natalia González Riquelme y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	12-03-2020
12	R-6-2020	Mercedes Del Carmen Yevilao y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	13-03-2020
13	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	19-03-2020
14	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Hualqui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	06-04-2020

¹⁸ Sin perjuicio de lo establecido en los artículos 2° y 6° de la Ley N°21.226, existe una multiplicidad de causas que el Tribunal siguió tramitando de manera regular; lo anterior, considerando fundamentalmente que, mediante lo establecido por este Tribunal en los Considerandos Octavo y Noveno del Párrafo Segundo de la Acta Extraordinaria N°08/2020, se permitió en el caso de las reclamaciones de ilegalidad, que la audiencia de alegatos se efectuará mediante videoconferencia utilizando la plataforma web Meet. Se individualizan las causas que siguieron su tramitación legal, y que tienen su fecha de ingreso posterior al 1° de octubre del año 2019.

15	R-9-2020	Aconser Residuos Spa con Superintendencia del Medio Ambiente	06-04-2020
16	R-10-2020	Rosa María Lama Lama y Otros con Comité de Ministros	24-04-2020
17	R-11-2020	Hans Labra Bassa con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-05-2020
18	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	22-05-2020
19	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	29-05-2020
20	R-15-2020	Comunidad Indígena Cariman Sánchez y Gonzalo Marin y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	02-07-2020
21	R-19-2020	Florencia Ortúzar Greene con Superintendencia del Medio Ambiente	13-07-2020
22	R-20-2020	Maria Maraboli Sepulveda y Otros con Comisión de Evaluación de la Región del Ñuble	17-07-2020
23	R-22-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Aysén	31-07-2020
24	R-23-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental Región de Aysén	31-07-2020
25	R-24-2020	Cecilia Riveras Pohle y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Ñuble	11-08-2020
26	R-25-2020	Comité de pobladores y adelanto villa las araucarias con Comisión de Evaluación Ambiental	13-08-2020
27	R-26-2020	Unidad Vecinal N°33 Puntra Estación con Superintendencia del Medio Ambiente	19-08-2020
28	S-2-2020	Solicitud SMA, Proyecto de Loteo Pilolcura, de inversiones inmobiliario Pilolcura Limitada	19-08-2020
29	D-3-2020	José Manuel Rojas Cerda y Otros con Portuaria Cabo Froward S.A.	04-09-2020
30	R-27-2020	Mowi Chile S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
31	R-28-2020	Inversiones Panguipulli Spa con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
32	R-29-2020	Fundación Raíces de Pucón con Servicio de Evaluación Ambiental Región de la Araucanía	17-09-2020
33	R-30-2020	Municipalidad de Pucón y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región de la Araucanía	17-09-2020
34	R-31-2020	Fundación Greenpeace Pacífico Sur y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	22-09-2020
35	R-32-2020	Ilustre Municipalidad de Coronel con Servicio de Evaluación Ambiental	25-09-2020
36	R-33-2020	Comité de adelanto y Desarrollo Social y Deportivo y Cultural el Huape con Superintendencia del Medio Ambiente	25-09-2020
37	R-34-2020	Federico Marcelo Alex Medina Villacura y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de la Araucanía	28-09-2020

38	R-35-2020	Junta de Vecinos Torobayo y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental XIV Región de los Ríos	07-10-2020
39	S-3-2020	Solicitud SMA, Proyecto extracción de áridos, de Sociedad Downling & Schilling S.A.	13-10-2020

5. Número de causas ingresadas durante el año 2020¹⁹

Nº	Rol	Carátula	Fecha ingreso
1	R-1-2020	Asociación Gremial Cámara de Comercio de Penco y otra con Comisión de Evaluación Ambiental del Bío Bío	04-01-2020
2	D-1-2020	La Spezia S.A con Forestal Russfin Ltda Spezia S.A con Forestal Russfin Ltda.	10-01-2020
3	R-2-2020	Ilustre Municipalidad de Calbuco con Comité de Ministros	31-01-2020
4	S-1-2020	Solicitud SMA, Proyecto Extracción de Áridos Putúe Bajo	25-02-2020
5	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y Otro con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	06-03-2020
6	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y Otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	09-03-2020
7	R-5-2020	Natalia González Riquelme y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	12-03-2020
8	R-6-2020	Mercedes Del Carmen Yevilao y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	13-03-2020
9	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	19-03-2020
10	D-2-2020	Forestal S.A con Sociedad Austral de Electricidad S.A.	27-03-2020
11	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Hualqui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	06-04-2020
12	R-9-2020	Aconser Residuos Spa con Superintendencia del Medio Ambiente	06-04-2020
13	R-10-2020	Rosa María Lama Lama y Otros con Comité de Ministros	24-04-2020
14	R-11-2020	Hans Labra Bassa con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-05-2020
15	R-12-2020	Comunidad Indígena José Caripang y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-05-2020
16	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	22-05-2020

¹⁹ En este apartado se detallarán las causas que ingresaron al Tribunal desde el 1° de enero al 31 de octubre del presente año.

17	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	29-05-2020
18	R-15-2020	Comunidad Indígena Cariman Sánchez y Gonzalo Marin y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	02-07-2020
19	R-16-2020	Aldo Juvenal Matus Vásquez y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	07-07-2020
20	R-17-2020	Alicia Muñoz Jara y Otros con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	10-07-2020
21	R-18-2020	Asociación Indígena Consejo Territorial Mapuche de Pucón con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	10-07-2020
22	R-19-2020	Florencia Ortúzar Greene con Superintendencia del Medio Ambiente	13-07-2020
23	R-20-2020	Maria Maraboli Sepulveda y Otros con Comisión de Evaluación de la Región del Ñuble	17-07-2020
24	R-21-2020	Rodrigo Cortes Maraboli y Otros con Comisión de Evaluación de la Región del Ñuble	17-07-2020
25	R-22-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de Aysén	31-07-2020
26	R-23-2020	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén con Comisión de Evaluación Ambiental Región de Aysén	31-07-2020
27	C-1-2020	Consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente sobre Resolución Exenta N°1136, del 8 de julio de 2020	30-07-2020
28	R-24-2020	Cecilia Riveras Pohle y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Ñuble	11-08-2020
29	R-25-2020	Comité de pobladores y adelanto villa las araucarias con Comisión de Evaluación Ambiental	13-08-2020
30	R-26-2020	Unidad Vecinal N°33 Puntra Estación con Superintendencia del Medio Ambiente	19-08-2020
31	S-2-2020	Solicitud SMA, Proyecto de Loteo Pilolcura, de inversiones inmobiliario Pilolcura Limitada	19-08-2020
32	D-3-2020	José Manuel Rojas Cerda y Otros con Portuaria Cabo Froward S.A.	04-09-2020
33	R-27-2020	Mowi Chile S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
34	R-28-2020	Inversiones Panguipulli Spa con Superintendencia del Medio Ambiente	11-09-2020
35	R-29-2020	Fundación Raíces de Pucón con Servicio de Evaluación Ambiental Región de la Araucanía	17-09-2020
36	R-30-2020	Municipalidad de Pucón y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental Región de la Araucanía	17-09-2020
37	R-31-2020	Fundación Greenpeace Pacífico Sur y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	22-09-2020
38	R-32-2020	Ilustre Municipalidad de Coronel con Servicio de Evaluación Ambiental	25-09-2020
39	R-33-2020	Comité de adelanto y Desarrollo Social y Deportivo y Cultural el Huape con Superintendencia del Medio Ambiente	25-09-2020

40	R-34-2020	Federico Marcelo Alex Medina Villacura y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región de la Araucanía	28-09-2020
41	R-35-2020	Junta de Vecinos Torobayo y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental XIV Región de los Ríos	07-10-2020
42	S-3-2020	Solicitud SMA, Proyecto extracción de áridos, de Sociedad Downling & Schilling S.A.	13-10-2020
43	D-4-2020	Municipalidad de Perquenco con Cooperativa de Servicio de Abastecimiento y Distribución de agua potable, alcantarillado y Saneamiento ambiental Perquenco Ltda.	17-10-2020

6. Número de causas terminadas durante el año 2020²⁰

Nº	Rol	Carátula	Fecha término	Causal término
1	R-7-2019	Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén y Otros con Comisión de Evaluación Ambiental de Aysén	28-01-2020	Sentencia
2	R-27-2019	Ilustre Municipalidad de Curacautín con Servicio de Evaluación Ambiental	05-02-2020	Sentencia
3	R-64-2018	Celulosa Arauco y Constitución S.A. con Superintendencia del Medio Ambiente	10-02-2020	Sentencia
4	S-1-2020	Solicitud SMA, Proyecto Extracción de Áridos Putúe Bajo	05-03-2020	Rechazada
5	D-18-2019	Alberto Bittner Garay con Colbún S.A.	10-03-2020	Desistimiento
6	R-16-2019	Germán Ribba Álvares con Servicio de Evaluación Ambiental Región de La Araucanía	30-03-2020	Sentencia
7	R-12-2019, acumula a R-14-2019 y R-15-2019	Comunidad Indígena El Manzano y otros con Servicio de Evaluación Ambiental	31-03-2020	Sentencia
8	R-18-2019	Gervana Del Carmen Velásquez Moraga y Otros con Superintendencia del Medio Ambiente	31-03-2020	Sentencia
9	D-40-2018	Tomás Iván Labrín Villalobos y otros con Sociedad Concesionaria Aguas de Punilla S.A y otro	13-04-2020	Sentencia
10	D-6-2019	Reinaldo Enrique Espinoza Mardones con Empresa Eléctrica Caren S.A.	22-04-2020	Sentencia
11	R-25-2019	Elsa Quirquitripay Antiman y Otros con Seremi de Salud Región de La Araucanía	24-04-2020	Sentencia
12	D-2-2019	Ilustre Municipalidad de Pucón con Hernán Espinoza Calderón	18-06-2020	Conciliación
13	R-9-2020	Aconser Residuos SpA con Superintendencia del Medio Ambiente	24-06-2020	Sentencia
14	D-15-2019	Comunidad Indígena Painetru Sahuelhue con Empresa Eléctrica Caren S.A.	26-06-2020	Sentencia
15	R-2-2020	Ilustre Municipalidad de Calbuco con Comité de Ministros	23-07-2020	Sentencia
16	R-26-2019	Agrícola y Frutícola Veneto Limitada con Servicio de Evaluación Ambiental	31-07-2020	Sentencia
17	E-1-2019	Piña Vargas Alejo de Jesús con Empresa de Servicios Sanitarios del Bío Bío S.A	06-08-2020	Exhorto diligenciado
18	R-28-2019	Turismo Lago Grey S.A con Superintendencia del Medio Ambiente	12-08-2020	Sentencia

²⁰ A continuación se individualizan las causas terminadas durante el período comprendido entre el 1º de enero y el 31 de octubre del presente año; además, se incluye la causal de término de cada causa.

19	C-1-2020	Consulta de la Superintendencia del Medio Ambiente sobre la Resolución Exenta N°1136, del 8 de julio de 2020	25-08-2020	Rechazada
20	S-2-2020	Solicitud SMA, Proyecto de Loteo Pilolcura, de Inversiones Inmobiliaria Pilolcura Limitada	26-08-2020	Autorizada
21	R-3-2020	Asociación Indígena Koñintu Lafken Mapu y otro con Comisión de Evaluación Ambiental Región del Biobío	04-09-2020	Sentencia
22	R-4-2020	Sergio Sanhueza Monsalves y otros con Servicio de Evaluación Ambiental Región del Biobío	04-09-2020	Sentencia
23	R-7-2020	ONG Colectivo El Queule con Comisión de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío	04-09-2020	Sentencia
24	R-8-2020	Unión Comunal de Juntas de Vecinos de la comuna de Huaqlui y otro con Director Ejecutivo del Servicio de Evaluación Ambiental	15-09-2020	Sentencia
25	R-14-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	22-09-2020	Sentencia
26	S-3-2020	Solicitud SMA, Proyecto extracción de áridos, de Sociedad Downling & Schilling S.A.	20-10-2020	Autorizada
27	R-13-2020	Comunidad Indígena Eugenio Araya Huiliñir con Comisión de Evaluación Ambiental IX Región	23-10-2020	Sentencia